
Понятие «части речи». Три основных 
признака, характеризующих слово как 

часть речи. 

Классификация частей речи. 
Знаменательные и служебные 

части речи.



Части речи – это лексико-
грамматические разряды слов, 
которые группируются на основе 
всех признаков, свойственных 
слову: семантических, 
морфологических, 
синтаксических. 



Большинство исследователей 
выделяют 13 частей речи: 9 
знаменательных и 4 служебных. К 
знаменательным относят: 
существительное, прилагательное, 
числительное, местоимение, глагол, 
наречие, слова категории состояния, 
модальные слова, междометия.



Знаменательные части речи включают 
такие единицы, которые имеют 
лексическое значение, т.е. называют 
понятия: table, bake, joy; to swing, to cry, 
to puzzle; big, tin; soon, well. 
Знаменательные части речи способны 
занимать те или синтаксические позиции 
в предложении, т.е. функционировать в 
качестве членов предложения, а также 
быть ядром словосочетания.



Служебные части речи не обладают 
самостоятельным лексическим значением. 
Назначение служебных частей речи в языке – 
указать на те или иные отношения между 
словами знаменательных частей речи, между 
предложениями или словосочетаниями, или же 
уточнять грамматическое значение 
знаменательных частей речи: a bit of paper,  a 
motor-car; the motor-car. К ним относятся: 
предлоги, союзы, частицы, артикли.



■ Между частями речи нет непреодолимой 
границы и возможен не только переход одной 
части речи в другую: 
Feel how cold my hands are! – глагол  feel 
“My nose is cold to the feel”, - said John, when 
he came in. – существительное feel 

■ Но и употребление одной части речи в 
функции, преимущественно свойственной 
другой части речи, например, характерное для 
английского языка использование 
существительного в функции определения (a 
flower garden), обычно присуще 
прилагательному.



Понятие грамматической категории.
Имя существительное.
Классификация существительных. 
Грамматические категории 
существительных. Категория рода, 
числа, падежа. 



Грамматическая категория – 
объединение двух или более 
грамматических форм, 
противопоставленных или 
соотнесенных по грамматическому 
значению (2 формы числа 
существительных, два залога и т.д.)



Имя существительное – знаменательная 
часть речи со значением предметности, т.
е. к существительным относятся 
отдельные предметы (a book), лица (a 
boy, a student), определенные факты и 
явления, которые рассматриваются как 
процессы (conversation), абстрактные 
понятия (time). 



 Имя существительное 
характеризуется наличием 
следующих грамматических 
категорий: 
1. Грамматическая категория числа
2. Грамматическая категория падежа 
3. Категория рода 



Грамматическая категория 
числа 

Грамматическая категория числа  
передает грамматическое значение 
единственности/множественности. 



Образование множественного числа 
существительных:

 1. суффикс –s ( -es)  (boy-boys, cat-cats, wife-wives);
 2. суффикс –en (oxen, children);
 3. суффиксы латинских форм множественного числа, заимствованные вместе 

с теми существительными, которые они оформляли в латыни:
■ -i (nucleus-nuclei);
■ -a (stratum-strata);
■ -ae (antenna-antennae).
■ В английском языке существует группа существительных, использующих 

чередование гласных для образования множественного числа:
■ |u:| - |i:| (tooth-teeth, foot-feet);
■ |u| - |i| (woman-women);
■ |æ| - |e| (man-men);
■ |au| - |ai| (mouse-mise, louse-lise). 
■ У некоторых существительных отсутствует формальный признак 

множественного числа: sheep, deer, swine.



Не все существительные имеют формы 
как единственного, так и 
множественного числа: некоторые 
представлены лишь формой 
единственного числа: news, weather, 
measles, advice, information, knowledge; 
другие, наоборот, представлены формой 
только множественного числа: outskirts, 
oats, clothes, belongings, police, scissors. 



В тех же случаях, когда 
обозначаемые данными 
существительными предметы могут 
подвергнуться счету, значение числа 
выражается в предложении 
лексическими средствами: a pair of 
scissors, two pairs of scissors, а также 
many pieces of advice.



Исчисляемые (countables) и 
неисчисляемые (uncountables) 

существительные
К исчисляемым относятся существительные, обозначающие отдельные предметы, 

существа, явления, ощущения или их проявления: bench, girl, storm, wish, illness. 

Сюда также относятся названия веществ, материалов, не являющиеся 

дискретными (отдельными): air, brass, oxygen, sugar; имена абстрактные, 

называющие обобщенные понятия, не распадающиеся на дискретные единицы: 

validity, anger, gratitude. В случае, когда речь идет об отдельном проявлении 

чувства, ощущения, о различных сортах, типах данного вещества или об указании 

на их большое количество, то форма множественного числа возможна: the horrors 

of the war; the wines of  Armenia.



Грамматическая категория падежа 

Выделяют только два падежа: 
общий (the Common Case) the 
boy, the song и притяжательный 
(the Possessive Case) boy’s, in 
God's name, then it was George’s 
turn.



Категория рода

Категория рода в английском языке 
исчезла в процессе развития языка. 
Обозначение биологического пола 
существует в языке, но при этом 
используются средства чисто 
лексические или словообразовательные: 
boy-girl, waiter-waitress. 



Классификация 
существительных

1) имена собственные 
2) имена нарицательные
3) имена собирательные



Нарицательные имена 
представляют собой обобщающее 
название любого предмета, 
обозначаемого ими: “table” может 
относиться к любому столу. 



Имена собственные не имеют 
обобщающего понятийного 
содержания. Они являются именем, 
названием, кличкой отдельных 
индивидуальных существ или 
предметов, так John – скорее всего 
имя, но может быть закреплено и за 
собакой. 



Имена собирательные

Имена собирательные обозначают 
некое множество единиц как одно целое. 
Выделяют имена собирательные, 
которые передают объединительную 
собирательность: a crowd-crowds, an 
army-armies. Они имеют форму 
множественного числа. 



Имена собирательные

Однако собирательные могут обозначать 
множество отдельных индивидов – это 
существительные отдельной 
собирательности: the peasantry, the 
cavalry, the gentry. Они употребляются 
только в форме единственного числа, с 
глаголом-сказуемым в форме 
множественного числа.



Имена собирательные
Существует еще подтип собирательных, способных 
передавать как объединенность, так и дискретность 
единиц, составляющих данное множество; в 
зависимости от задания глагол-сказуемое имеет форму 
единственного или множественного числа: The group 
works well (вся группа в целом), но The group were 
assigned different tasks (отдельные члены группы); The 
jury consists of 12 members (коллектив присяжных 
заседателей), но The jury were divided concerning the 
verdict  (речь идет о мнениях отдельных заседателей). 



Синтаксический признак 
существительного

Способность сочетаться с прилагательными (fine weather, good 
news); с причастиями (the rising sun, the written letter); с 
числительными  (five boys, the third floor); с артиклями – 
неопределенный артикль обычно вводит нечто новое: There was a 
big strange house in the wood, определенный артикль 
идентифицирует уже известные предметы: The meeting was called 
for 4.30… 
Кроме того, существительные могут сочетаться с глаголом, а 
именно в предложении быть частью сказуемого – его 
предикативным членом: She is a singer.


